



GRUPE D'ÉVALUATION DE LA MISE EN ŒUVRE  
DES SOMMETS (GRIC)  
Troisième réunion ordinaire de 2023  
30 octobre 2023  
Washington  
(Format hybride)

OEA/Ser.E  
GRIC/O.3/doc.65/23  
17 novembre 2023  
Original : espagnol

## RAPPORT FINAL

La troisième réunion ordinaire du Groupe d'évaluation de la mise en œuvre des sommets (GRIC) en 2023 s'est tenue à Washington au format hybride le 30 octobre 2023. Il était question de la progression de la mise en œuvre des mandats adoptés lors du Neuvième Sommet des Amériques et des efforts consentis par les États participants, les entités du Groupe de travail mixte sur les sommets (GTCC), les organisations de la société civile et les acteurs sociaux.

### **1. Discours de bienvenue de la Présidence du GRIC, l'ambassadeur Francisco Mora, Coordinateur national des États-Unis pour le processus des sommets**

L'ambassadeur Francisco Mora, Coordinateur national des États-Unis et président de la réunion du GRIC, a souhaité la bienvenue aux coordinateurs nationaux pour le processus des sommets, aux coordinateurs adjoints, aux représentants permanents près l'Organisation des États Américains (OEA), aux représentants des institutions du GTCC et au Secrétariat des sommets.

Annonçant qu'il s'agissait probablement de la dernière réunion du GRIC sous la présidence des États-Unis, il a remercié les délégations de leur engagement continu lors de la mise en œuvre du Neuvième Sommet, reconnu le soutien apporté par les institutions du GTCC et le Secrétariat du sommet au cours de cette étape et le dévouement des représentants de la société civile, du secteur privé et de la jeunesse. Il a également remercié le Pérou en tant que Présidence du Huitième Sommet et annoncé la volonté des États-Unis d'aider la République dominicaine à la préparation du Dixième. Son intervention a été publiée sous la cote [GRIC/O.3/INF.29/23](#).

### **2. Intervention de Luis Almagro, Secrétaire général de l'Organisation des États Américains (OEA)**

M. Luis Almagro, Secrétaire général de l'OEA, a souligné l'importance et la singularité du Sommet des Amériques en tant que plateforme indispensable pour progresser vers un consensus au niveau politique et aborder les défis les plus pressants sur le continent. Il a remercié le gouvernement des États-Unis de son leadership pendant le processus du Neuvième Sommet en mettant en évidence les mandats adoptés par consensus dans des domaines clés comme la santé, la gouvernance démocratique, l'avenir vert, la transition énergétique et la transformation numérique.

Le Secrétaire général a attiré l'attention sur les réussites et les collaborations en cours, y compris les partenariats entre des institutions comme la Banque de développement de l'Amérique latine (CAF) et l'Organisation panaméricaine de la Santé (OPS) en vue de renforcer les systèmes de santé, et l'initiative continentale de l'Institut interaméricain pour la coopération pour l'agriculture (IICA) dans le domaine de l'eau et l'agriculture. Il a reconnu la participation active de la société civile, de la jeunesse, du secteur privé et des organisations de femmes au processus des sommets et souligné l'inclusivité du Neuvième Sommet, notamment avec le Sommet des villes, un événement novateur. Il a insisté sur l'importance du renforcement du lien entre le processus des sommets et les processus ministériels interaméricains tout en célébrant la réussite des récentes réunions ministérielles dans les domaines clés. Enfin, il a fait part de ses remerciements aux États-Unis et s'est engagé à continuer de soutenir et de renforcer le processus des sommets en collaboration avec la nouvelle présidence dominicaine. Son intervention a été publiée sous la cote [GRIC/O.3/INF.30/23](#).

### **3. Exposés de la société civile et des acteurs sociaux sur leur travail pendant la phase de suivi et de mise en œuvre du IX<sup>e</sup> Sommet.**

#### **- Exposés des représentants du Forum citoyen des Amériques**

Mme Mercedes De Freitas s'est concentrée sur les mandats de gouvernance démocratique. Elle a insisté sur le besoin de garantir la protection des représentants sociaux tout en favorisant l'inclusion d'une diversité de groupes sociaux dans tous les espaces de la vie publique. Elle a souligné l'importance, pour les États, d'avancer sur le renforcement des systèmes liés à la lutte contre la corruption et l'impunité, et de ratifier les accords régionaux et internationaux. À ce titre, elle a mis en évidence la pertinence du rôle de la société civile dans le suivi des avancées et régressions en la matière. Elle a également attiré l'attention sur une conséquence indirecte de la transformation numérique : la technologie permet de rapprocher les citoyens des systèmes de gestion.

Dans une intervention qui s'est concentrée sur les mandats en matière de transformation numérique, M. Marcos Urupa, du Forum citoyen des Amériques, a souligné les occasions à saisir et les risques associés à l'intelligence artificielle (IA) dans la région. Il a insisté sur l'importance de prendre en compte l'éthique dans le développement de l'IA et évoqué une étude de la BID sur l'utilisation de ces technologies en Amérique latine, alors qu'aucune d'entre elles n'est produite dans ces pays. Il a incité les pays à jouer un rôle actif dans l'innovation en favorisant le développement de nos propres technologies, respectueuses de la diversité de l'Amérique latine et de son contexte. Il a rappelé la pertinence des cadres juridiques, dont les principes éthiques de l'UNESCO, qui portent sur la proportionnalité, la sécurité, le respect de la vie privée, la gouvernance inclusive, la responsabilité, la transparence, la supervision humaine, la durabilité, la sensibilisation et l'équité dans le recours à l'IA. Ces principes cherchent à éviter les risques éthiques et à garantir l'accessibilité des avantages de l'IA à tous. Les exposés du Forum citoyen des Amériques ont été publiés sous la cote [GRIC/O.3/INF.35/23](#).

#### **- Exposés des représentants du Dialogue des entreprises des Amériques**

L'exposé de M<sup>me</sup> Patricia Wu s'est concentré sur l'exécution des mandats dans le domaine de la santé et de la résilience. Elle a présenté les progrès de l'initiative « *Americas Rise for Health* » (« L'Amérique s'élève pour la santé »). Il s'agit d'un mécanisme d'avant-garde dans l'inclusion de la société civile, du secteur privé, des institutions régionales et internationales et des États, qui met en commun les efforts visant à mettre en œuvre les mandats du Neuvième Sommet des Amériques relatifs à la santé et à la résilience. Cette initiative peut être mise en œuvre à court terme étant donné les mesures

spécifiques et les projets ponctuels qu'elle propose dans les domaines du commerce et de l'investissement, des améliorations de la réglementation, de la pérennité des systèmes de santé, de l'éthique, de la santé numérique, etc. Elle a indiqué que cette initiative novatrice et créative cherche à exécuter de manière concertée les engagements adoptés.

Quant à M<sup>me</sup> Gaëlle Burkhart, elle s'est concentrée sur la mise en œuvre des mandats dans le domaine des énergies propres adoptés lors du Neuvième Sommet des Amériques. Elle a souligné la contribution décisive du secteur privé à la mobilisation des investissements nécessaires à la transition vers des sources d'énergie renouvelables. Elle a insisté sur le besoin d'adopter des approches, des systèmes et des politiques novateurs qui aident le secteur privé à réaliser les investissements nécessaires pour exécuter ces mandats. Le Dialogue des entreprises des Amériques a pour objectif de maintenir un dialogue constant entre les secteurs public et privé en facilitant l'identification de priorités, de possibilités et de défis inhérents à la transition vers les énergies propres. En se fondant sur les mécanismes existants, il cherche à opérer une transition porteuse de retombées positives comme la création d'emploi, l'amélioration des perspectives, les économies d'échelle et la réduction des coûts du capital, entre autres avantages.

#### **- Exposés des représentants du Young Americas Business Trust**

M<sup>me</sup> Erika Maria Galeano Cañete a insisté sur l'importance des partenariats internationaux pour venir en aide aux jeunes migrants et réfugiés. Elle a mis en valeur la collaboration entre le Young Americas Business Trust (YABT) et USA for IOM, qui a donné naissance à l'initiative « Défi d'innovation : la jeunesse en mouvement », un projet aligné sur les mandats du Neuvième Sommet des Amériques. L'objectif de ce défi est d'accélérer les idées novatrices pour promouvoir l'intégration socio-économique des migrants et réfugiés, contribuant ainsi aux objectifs de la Déclaration de Los Angeles sur les migrations et la protection, publiée lors du sommet à Los Angeles. M<sup>me</sup> Galeano a appelé les États membres, le secteur privé et les organisations multilatérales à participer pour renforcer ces initiatives et combler les lacunes associées à la condition de migrant.

M<sup>me</sup> Katherin Méndez a insisté sur le besoin de protéger l'environnement tout en donnant aux jeunes les moyens de leurs ambitions. Elle a souligné le rôle incontournable des dialogues de jeunes dans l'échange d'idées et la coopération contre les défis environnementaux. Elle a mis en avant les retombées positives d'initiatives comme l'« Éco-défi », qui a soutenu plus de vingt-deux-mille entreprises durables dans la région. Elle a présenté le « Défi InnovAction 2.0 », nouvelle édition du programme TIC Amériques 2024, conçu pour stimuler l'esprit entrepreneurial et la résilience environnementale avec une emphase particulière sur les groupes vulnérables. Le programme entend agir sur le front de l'efficacité énergétique et de l'utilisation rationnelle de l'énergie en s'alignant sur les engagements en la matière adoptés lors du IX<sup>e</sup> Sommet des Amériques.

M. Edgar Maestre a mis en avant les mesures et plans mis en œuvre par le YABT en lien avec le IX<sup>e</sup> Sommet des Amériques. Il a attiré l'attention sur la participation du YABT à des manifestations majeures comme le Deuxième Sommet pour la démocratie et le Premier Sommet des villes des Amériques. M. Maestre a souligné l'importance de la consultation des jeunes et des rapports présentés, y compris le Dialogue des jeunes des Amériques à l'occasion de la cinquante-troisième session ordinaire de l'Assemblée générale de l'OEA. En outre, il a livré des éléments sur les préparatifs du Septième Forum des jeunes, qui se tiendra lors du Dixième Sommet des Amériques, et sur la collaboration avec le gouvernement du pays hôte, la République dominicaine. Enfin, il a annoncé que les prochains défis, « InnovAction 2.0 » et « La jeunesse en mouvement », font partie du programme

« Compétences, talent et innovation dans les Amériques ». Les exposés du YABT ont été publiés sous la cote [GRIC/O.3/INF.36/23](#).

#### 4. **Mise en œuvre du IX<sup>e</sup> Sommet des Amériques : rapports sur l'état des Groupes techniques ad hoc, mise en œuvre des engagements pris lors du Sommet et participation et commentaires du Groupe de travail mixte des Sommets (GTCC)**

##### - **Exposé de la Présidence**

L'ambassadeur Francisco Mora, Coordinateur national des États-Unis, a proposé un exposé détaillé sur l'état des Groupes techniques ad hoc, créés en tant que mécanismes de suivi de la mise en œuvre des mandats du Neuvième Sommet des Amériques. À la date de la réunion du GRIC, treize réunions de groupes techniques avaient eu lieu :

- trois sur Notre avenir durable et vert,
- deux sur le Plan d'action interaméricain sur la gouvernance démocratique
- deux sur le thème « Accélérer la transition vers les énergies propres, durables et renouvelables »
- six sur le thème « Santé et résilience ».

Les trois réunions du Groupe technique ad hoc sur **Notre avenir durable et vert** se sont concentrées, respectivement, sur la protection des défenseurs de l'environnement, reconnaissant leur rôle inestimable dans la protection des ressources naturelles de notre planète ; sur les pratiques durables de navigation et de préservation des écosystèmes littoraux fragiles afin d'aborder les défis et d'élaborer des stratégies pour atténuer les effets environnementaux ; et sur l'agriculture intelligente sur le plan climatique, avec les solutions novatrices et les pratiques durables en vue d'améliorer la résilience de l'agriculture face au changement climatique.

Ces réunions ont proposé une plateforme importante pour mettre en commun des bonnes pratiques et des connaissances entre les pays participants. Elles ont fait office de catalyseur pour la formulation et l'exécution efficace des plans nationaux en accord avec les objectifs de Notre avenir durable et vert. En outre, elles ont joué un rôle fondamental pour stimuler la collaboration et la coordination entre les pays dans ce domaine en favorisant les initiatives conjointes et la coopération en vue d'aborder ensemble les défis environnementaux qui dépassent les frontières.

Les deux réunions sur le **Plan d'action interaméricain sur la gouvernance démocratique** se sont concentrées sur les défis pour la gouvernance démocratique et la promotion des droits de la personne dans le système interaméricain et sur les efforts visant à lutter contre la désinformation. Une troisième réunion, prévue au mois de novembre, porte sur la protection des droits humains des personnes d'ascendance africaine.

Ces réunions ont permis aux délégation de décrire les avancées, les obstacles et le travail réalisé par les pays de notre région, le tout en vue de mettre en œuvre de manière intégrée le Plan d'action interaméricain sur la gouvernance démocratique.

Le Groupe technique ad hoc sur le thème « **Accélérer la transition vers les énergies propres, durables et renouvelables** » s'est réuni à deux occasions : d'abord, une présentation de programmes de financement de la transition énergétique des institutions du GTCC ainsi qu'un débat sur la création d'environnements propices aux investissements dans les énergies propres, et ensuite, une discussion

sur le développement de l'hydrogène vert et son potentiel dans la région, en tant qu'exemple de technologie énergétique propre capable de se répandre dans la région.

Ces réunions ont joué un rôle incontournable pour faire connaître les différents programmes techniques et de financements disponibles, faciliter les contacts et la mise en relation pour accéder à ces programmes, échanger des bonnes pratiques et des connaissances sur le développement et l'exécution de plans nationaux dans ce domaine et coordonner des mesures conjointes.

Le Groupe technique ad hoc « **Santé et résilience** » s'est réuni périodiquement entre février et juin 2023 pour parvenir à un accord préliminaire sur le Plan d'action sur la santé et la résilience dans les Amériques. Ses réunions et négociations ont permis de déboucher sur un Projet de Plan d'action qui se concentre sur les répercussions de la pandémie de COVID-19 et sur le renforcement des capacités et de la résilience des systèmes de santé de la région afin d'affronter les futures épidémies de maladies infectieuses et les autres épisodes sanitaires.

Le document reconnaît à la fois les défis socio-culturels, économiques, environnementaux et structurels auxquels l'Amérique se heurte et les engagements mondiaux pris par les États en matière de santé et résilience. Il comprend cinq parties, chacune subdivisée en différentes sections : (1) promouvoir l'accès équitable aux services et produits de santé ; (2) investir dans les systèmes de santé ; (3) renforcer la préparation aux urgences ; (4) lutter contre les maladies non transmissibles et (5) tirer parti de la technologie de manière adéquate.

Le projet de Plan d'action sur la santé et la résilience a été adopté lors de la réunion du GRIC au niveau ministériel, qui s'est déroulée à Washington en juin 2023.

La Présidence s'est dite intéressée à l'idée de voir se poursuivre les Groupes de travail techniques ad hoc en collaboration avec la République dominicaine pendant sa présidence du GRIC afin que l'on continue à adopter des mesures collectives sur les thèmes du programme du IX<sup>e</sup> Sommet des Amériques. Les exposés de la Présidence ont été publiés sous la cote [GRIC/O.3/INF.32/23](#).

### **- Rapports de mise en œuvre des délégations**

La délégation du Canada a souligné le travail et le leadership des États-Unis dans le cadre du processus du Neuvième Sommet. Elle a reconnu l'importance du suivi des engagements pris, en se référant à l'élaboration de cinq plans d'action visant à renforcer la gouvernance démocratique, à bâtir des systèmes de santé résilients, à accélérer la transition vers les énergies propres, à réduire les effets du changement climatique et à offrir des avantages aux citoyens grâce à la transformation numérique.

Le Canada a insisté sur sa participation active aux Groupes techniques ad hoc depuis juin 2022, notamment l'apprentissage de différents points de vue et l'identification de solutions novatrices sur des thèmes qui comptent pour la région. Il a exprimé sa satisfaction vis-à-vis de l'inclusion de la société civile, des jeunes et du secteur privé dans le processus, reconnaissant son rôle incontournable dans la mise en œuvre des accords.

Le Canada a notamment mis en avant la contribution des organisations de femmes au Sommet : elles ont présenté des recommandations dans des domaines thématiques clés et mis l'accent sur l'importance de la promotion des droits des femmes et de l'égalité des genres. En outre, reconnaissant le travail du Secrétariat des Sommets des Amériques, il s'est engagé à collaborer pleinement pour la

préparation du prochain Sommet en plaidant pour une approche ouverte, respectueuse et fédératrice, à même de renforcer le continent. L'intervention du Canada a été publiée sous la cote [GRIC/O.3/INF.33/23](#).

#### - Interventions des institutions du GTCC

Le représentant de la Banque interaméricaine de développement (BID) a réaffirmé l'attachement de l'institution au processus des Sommets des Amériques, particulièrement dans la mise en œuvre des engagements politiques du Neuvième Sommet. Il a souligné l'importance d'aligner les avancées des entités du GTCC sur la réalisation des engagements politiques en identifiant des domaines de complémentarité et de travail commun avec d'autres acteurs. En outre, il a indiqué la volonté de la BID de participer à la préparation du Dixième Sommet et insisté sur son rôle dans la coordination du Dialogue des entreprises des Amériques, qui fait intervenir plus de quatre cents entreprises et associations d'entreprises. En conclusion, il a rappelé l'importance du maintien d'une voie de communication avec le secteur privé, la société civile et la jeunesse ; la BID est disposée à favoriser et à coordonner la participation de différents secteurs à la définition des engagements politiques et à la formulation de recommandations politiques.

Le représentant de la Commission économique pour l'Amérique latine et les Caraïbes (CEPALC) a souligné le rôle de l'organisation en tant que source de connaissances et de catalyseur du dialogue analytique sur les politiques pour les pays de la région depuis près de soixante-quinze ans. Il a attiré l'attention sur les défis du moment comme les questions climatiques, sociales, éducatives et économiques, y compris la dette croissante de nombreux pays. Dans le contexte post-pandémie, il a incité tous les acteurs à atténuer les dégâts, mais aussi à favoriser les actions transformatrices au service du développement en privilégiant les politiques de transformation productive et les investissements publics et privés. Il a insisté sur le besoin de coordonner les politiques, d'améliorer les institutions, de susciter un élan macroéconomique, de construire des États-providence, de renforcer les systèmes de prise en charge, de protéger les droits des populations vulnérables et d'agir face à l'urgence climatique. La CEPALC a confirmé qu'elle était favorable aux engagements du IX<sup>e</sup> Sommet tout en mettant son soutien à disposition de l'OEA et du Secrétariat des sommets.

Le représentant de l'Organisation panaméricaine de la Santé (OPS) a reconnu le leadership des États-Unis et de l'OEA ainsi que l'engagement des États participants à la mise en œuvre des mandats du Neuvième Sommet des Amériques, notamment le Plan d'action sur la santé et la résilience. Il a indiqué que ces documents sont alignés sur les priorités de la région en matière de santé et détaillé des avancées dans trois domaines clés : renforcement des systèmes de santé, capacités régionales de production de vaccins et préparation aux urgences de santé publique. L'OPS soutient les efforts de la région pour affronter les défis communs aux Amériques dans le domaine de la santé. L'intervention de l'OPS a été publiée sous la cote [GRIC/O.3/INF.37/23](#).

La représentante de l'Institut interaméricain de coopération pour l'agriculture (IICA) a proposé un bref résumé des avancées et des réussites enregistrées à ce jour en collaboration avec plus de cent cinquante partenaires internationaux, régionaux et nationaux dans trois des domaines prioritaires : avenir vert, santé et résilience, transformation numérique. Concernant un avenir durable et vert, l'IICA a mis en œuvre quelque 40 initiatives destinées à rendre le secteur agricole plus durable, résilient face au changement climatique et faible en émissions de carbone. Il a joué un rôle incontournable lors de la COP27 en proposant aux pays membres un espace pour souligner l'influence positive de leur secteur agricole dans la lutte contre le changement climatique. Au titre du thème « Santé et résilience », l'IICA

a mis en œuvre plus de 74 initiatives liées à l'objectif de développement durable 3, mettant en avant la récente Conférence des ministres de l'Agriculture des Amériques de mai 2023, où un accord a été trouvé sur le concept « Une seule santé » en vue d'optimiser la santé animale, végétale, humaine et environnementale. Concernant la transformation numérique, la représentante a détaillé plus de dix initiatives visant à promouvoir cette transition dans les systèmes agroalimentaires et à réduire la fracture numérique dont pâtissent les zones rurales. Elle a mis en lumière des réussites importantes, notamment l'organisation de la Semaine de l'agriculture numérique en 2022 et 2023, la création d'un réseau Agtech avec des entrepreneurs de douze pays américains, le renforcement des capacités des jeunes dans le domaine de l'agriculture résiliente et numérique et la mise en œuvre d'un modèle de production de précision au Panama, qui a augmenté la rentabilité et réduit les émissions de gaz à effet de serre. L'intervention de l'IICA a été publiée sous la cote [GRIC/O.3/INF.38/23](#).

## **5. Intervention de l'ambassadeur Rubén Silié, vice-ministre de la Politique extérieure multilatérale de la République dominicaine, pays hôte du X<sup>e</sup> Sommet des Amériques**

La République dominicaine, en qualité de pays hôte du X<sup>e</sup> Sommet des Amériques, a souligné l'importance qu'elle attache aux espaces multilatéraux dans la région et reconnu les dissensions qui existent tout en rappelant que les points d'accord sont nettement plus importants dans la nouvelle réalité mondiale qui est la nôtre. Elle a mis en avant la stabilité de la région, son rôle clé dans la troisième révolution industrielle et la production d'énergie durable et ses ressources hydriques, outre sa contribution à la sécurité alimentaire.

Elle a reconnu le leadership des États-Unis dans la mise en œuvre des engagements politiques et le travail des cinq Groupes techniques ad hoc. Elle a rappelé que la République dominicaine a présidé le groupe de travail « Accélérer la transition vers les énergies propres » lors de la phase préparatoire du Neuvième Sommet tout en signalant qu'elle accueillera en mars 2024 à Punta Cana la réunion au niveau ministériel du Partenariat des Amériques pour l'énergie et le climat (ECPA), en accord avec les mandats adoptés à ce sujet lors du Neuvième Sommet. Elle a insisté sur l'importance du Sommet des villes de Denver et s'est engagée à poursuivre le travail pour créer des sociétés plus durables, résilientes et égales. Elle a reconnu le rôle incontournable du multilatéralisme pour le progrès et exprimé l'attachement de la République dominicaine à la tenue d'un sommet inclusif, à même de promouvoir la coopération régionale pour le développement durable. Elle s'est engagée à continuer à intégrer tous les secteurs de la société et à organiser des forums réussis. En conclusion, elle s'est dite consciente des implications des travaux du Sommet et disposée à collaborer pour surmonter les défis. L'intervention du vice-ministre Silié a été publiée sous la cote [GRIC/O.3/INF.31/23](#).

## **6. Dernières considérations, questions diverses et clôture de la réunion**

Les États-Unis, en tant que présidence sortante du Processus des sommets, ont remercié la République dominicaine de sa volonté de reprendre le flambeau et réitéré le soutien et l'engagement de leur délégation vis-à-vis de la présidence entrante.

La délégation du Pérou a remercié et exprimé son soutien à l'œuvre des États-Unis pendant leur présidence du Processus des sommets et reconnu la continuité des efforts dirigés par le Pérou lors du processus du Huitième Sommet des Amériques. Le Neuvième Sommet des Amériques a abouti à des résultats concrets, notamment la création du Plan de santé et de résilience à l'horizon 2030 et le Plan interaméricain sur la gouvernance démocratique. Elle a souligné l'importance de la participation active

de la société civile, des jeunes et du monde de l'entreprise, ainsi que la contribution inestimable du GTCC, qui enrichit le processus et lui apporte davantage de légitimité.

Le Pérou a réaffirmé son attachement à la mise en œuvre des accords, notamment le suivi de l'Engagement de Lima sur la gouvernance démocratique face à la corruption, et réitéré sa proposition de collaborer avec la République dominicaine, qui reprend la présidence du Processus des sommets, sous la forme d'une réunion de coordination avec l'équipe du ministère péruvien des Affaires étrangères. Ainsi, le pays s'est montré disponible pour continuer de contribuer à la réussite du Processus en maintenant un engagement élevé et une participation active aux travaux de suivi des engagements et des plans convenus.

La délégation du Panama, faisant écho au Plan d'action interaméricain sur la gouvernance démocratique, a souligné l'importance de garantir l'intégrité des informations diffusées, évoquant le défi de trouver l'équilibre entre liberté d'expression, d'une part, et qualité et intégrité de l'information, d'autre part. Le Panama a mis en lumière les mesures prises pour élargir l'accès à l'information et lutter contre la désinformation, y compris la réforme électorale de 2017 et des formations communautaires, particulièrement pour les femmes autochtones.

En outre, le Panama a fait part de progrès dans son programme de transition énergétique : le pays a mis en place des stratégies pour créer un secteur électrique et énergétique durable. Il a attiré l'attention sur la feuille de route pour le marché carbone national, un système d'échange d'unités de réduction des émissions et l'adoption d'une stratégie pour l'hydrogène vert en juillet 2023, ce qui illustre son attachement à l'élimination progressive des combustibles fossiles. Le Panama a reconnu le rôle de la République dominicaine en tant que pays hôte du prochain Sommet des Amériques et exprimé sa volonté de partager des bonnes pratiques et de soutenir des initiatives qui améliorent la qualité de vie dans le cadre de la coopération internationale et du système interaméricain.

La délégation du Costa Rica a reconnu la diversité des voix représentées, y compris la société civile et les acteurs sociaux, et mis en lumière la collaboration visant à progresser vers le développement durable. Le pays a insisté sur l'importance de la coopération entre les pays, le secteur privé, la société civile et le monde universitaire pour surmonter les défis existants. Le Costa Rica a rappelé sa participation active aux Groupes techniques ad hoc. Il a mis en avant son engagement à agir sur les thèmes régionaux et proposé de collaborer face à des défis comme les phénomènes migratoires.

La délégation du Costa Rica a attiré l'attention sur le Plan d'action sur la santé et la résilience dans les Amériques et ses cinq domaines clés. Il a également exprimé son soutien au Processus du Sommet des villes en rappelant l'importance du dialogue au niveau régional et local pour améliorer la santé publique, affronter les défis environnementaux et garantir la sécurité en collaboration avec d'autres acteurs.

Le Costa Rica a réaffirmé sa volonté de renforcer les capacités de contribution au Processus des sommets et aux mécanismes de mise en œuvre et son soutien au leadership volontariste et constructif de la République dominicaine pour le prochain cycle du Processus des sommets. L'intervention du Costa Rica a été publiée sous la cote [GRIC/O.3/INF.34/23](#).

À 16 h 19 le 30 octobre 2023, la Présidence a déclaré close la réunion.